
1月25日，第十二届海口市书香节暨“书香海

口”全民阅读系列活动之“全民阅读 书香溢全城”极

速售书公益活动正式开启，以便捷新颖的形式，让

海口全城阅读的热潮持续升温。即日起，在“饿了

么”平台输入“墨上书局”，即可在线下单购买“新时

代中国特色社会主义思想主题出版物、助力海南自

由贸易港建设出版物、致敬抗疫英雄出版物、名人

名家经典出版物、儿童早期读物和中小学教育”等

11大主题上百品类的畅销图书，一小时内全城免

费送达，读者足不出户即可拿到自己中意的书籍，

十分方便快捷。

此次活动由中共海口市委宣传部主办，海口广

播电视台承办,阿里巴巴本地生活、海口墨上书局支

持。活动通过“图书外卖+公益配送”的创新形式，在

当前疫情防控期间，结合时兴的生活方式开展文化

惠民便民活动，满足市民的安全阅读需求，丰富市民

精神文化生活，确保疫情防控“精神食粮”的不空缺，

引领全民阅读新时尚，持续营造书香海口浓厚氛围。

据介绍，作为海口市重点打造的全民阅读活动

品牌，第十二届海口市书香节以“全民阅读”为主

线，融合线上线下多个平台，多形式全方位开展全

民阅读活动，目前已发起图书共享、云读书、朗读征

集等活动，后续将陆续开展“全民阅读 阅童椰语”

亲子阅读、“全民阅读 分享人生”社区心理健康大

讲堂、“全民阅读 进校园”献礼建党一百周年红色

经典诵读等精彩纷呈、各具亮点的阅读活动，呈现

书香海口城市魅力，以文化软实力助力海南自由贸

易港建设。 （通讯员 冯惠）

“书香海口”全民阅读公益活动开启
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2021海南两会 金点子金点子

一次接地气
讲效率的两会

2021年是“十四五”规划开局之年，也是海
南自贸港建设关键之年。今年的海南两会也
是第一次全体人员戴着口罩参加的会议。

这是一次接地气、讲效率的两会，从政协
委员陆续报到开始，整个会议都在有序进行。
会场布置没有什么特别之处，一人一瓶矿泉
水，而且还都是小瓶装的，会议从根本上以务
实为基调。

在电梯里，相互认识的政协委员互相点头
问好，一枚口罩难以阻断相互之间的礼仪。

在会场里，政协委员“金句”“冷句”频出，
房子、车子、菜价、出行等话题，老百姓关心的
政协委员也关心，老百姓没有想到的，政协委
员也提了出来。政协委员建言献策不留余地。

两会召开紧张而有序，会议已接近尾声，
有些政协委员没有抢到发言机会而略感失落。

在省政协七届四次会议联组讨论会上，有
政协委员提到自己最近遇到了两件不解的事
情。当天上午开完会，下午省交警总队总队长
孙赫第一时间赶到海口交警办公大厅调研，研
究整改措施。

当天晚上，省公安厅交警总队解释称，因
当前交通技术抓拍条件限制，为防止他人张冠
李戴代扣分甚至非法买卖分等违法行为，部分
市县在进行身份核查时，要求当事人单位出具
委托授权书，以便印证一致性，防止买分卖分
行为发生。省公安厅交警总队表示，近年来，
群众对交管业务的服务性、便利性提出了更高
的要求。交警总队决定立即要求全省公安交
管部门窗口在办理单位或个人车辆交通违法
处理业务时，只要求当事人到场并提供机动车
驾驶证、行驶证、身份证原件，不再要求当事人
出具任何形式的单位法定代表人委托书或个
人承诺书等。同时要加强科技手段应用与监
管，坚决遏制买分卖分行为，确保执法公正。

□记者苏钟沈丽焕

本报讯“近年来，随着海口城市和经
济的不断发展，城市人口稳步增长，车
辆越来越多，交通拥堵现象越来越严重，
公共交通舒适性、安全性、准点率较差，严
重影响了海南自由贸易港公共交通的形
象和营商环境。”省政协委员吴清武说。

问题：海口的车辆越来越
多，拥堵现象越来越严重

吴清武提出，目前，海口交通存在的
突出问题主要表现在：政府相关部门对公
共交通理念存在偏差，忽视公共交通的公
共社会服务福利属性，在一定程度上存在
以市场化方式经营社会公共交通的现象，
在公交线路设置和班次安排上过多考虑
经济效益，导致出现公交线路过长、热点

线路重叠、冷门线路班次过少甚至没有做
到城区全域覆盖等现象。由于城市公交
无法确保市民的日常出行需求，市民只能
通过购买私家车和电动自行车的方式来
满足自身出行需求。目前在海口市区行
驶的电动自行车特别多，在部分路段、部
分时段竟然出现电动自行车也“堵车”的
现象。 此外，政府出台的小客车限购政
策缺乏科学的依据和预判，导致政策出台
后出现小客车销售上牌数量竟然比政策
出台前还要多的现象，客观上刺激和提前
释放了部分购车需求。

建议：公交专道在禁行时
段可允许部分车辆行驶

“政府相关部门要全面转变经营公
交的理念，立足于城市公交的社会公共服
务属性，要大幅度加大对公共交通的投入

和扶持力度，为市民提供安全、舒适、快
捷、准时的公共交通服务，提高老百姓对
公共交通的可预期性和可信赖性。”吴清
武建议，要引导市民逐渐养成搭乘公交出
行的习惯。

同时，全面、科学评估现有城市公共
交通政策的科学性和合理性，除了新建和
新规划的城市道路外，全面停止在现有主
城区增加设置实施公交专道，已设置公交
专道在禁行时段可以允许政府公务用车、
出租车和社会单位通勤车辆行驶，从而提
高公交专道的通行效率，缓解道路的拥堵
程度。今后在出台相关城市公共交通政
策前要依托大数据和云计算等科技手段
进行评估和预判，提高政策的科学性和可
行性；必要时还要通过召开听证会、网上
公开征求意见等形式听取社会公众的意
见，提高政策出台的民主性。

省政协委员吴清武：海口交通拥堵现象越来越严重

公交专道在禁行时段应允许部分车辆行驶
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□记者廖自如

本报讯 省政协委员郑红表示，希望
通过科普立法助力自贸港建设，建议尽
快出台《海南省科普条例》。社会各界应
重视科学普及，全力推进海南全民科学
素质提升。

郑红说，为了实施科教兴国战略和
可持续发展战略，加强科学技术普及工
作，提高公民的科学文化素质，推动经济
发展和社会进步，2002年6月29日，我
国颁布了《中华人民共和国科学技术普

及法》。目前，海南正在建设自由贸易
港，需要建立一支宏大的高素质创新大
军，没有全民科学素质的普遍提高，就难
以有高素质人才的后续支撑。因此，科
普工作任重道远，《海南省科普条例》的
制定出台非常有必要。

郑红表示，海南建设自由贸易港，
需要立法的领域很多，只有立法部门处
理好基础与尖端、长期与近期的关系，积
极主动作为，立法才有望推进。立法涉
及相关专业领域，只有专家学者的积极
参与，建言献策，立法才能顺利推进。

省政协委员容丽萍：我省保供稳价工作取得一定成效，仍存在一些不足

各市县应建大型公益性批发市场
本报讯“物价平稳关乎人民群众的幸福指数，关乎社会的和谐安定，是非常重要的民生问题。虽然近年

来，我省坚持以市场化为导向，持坚以保持价格总水平基本稳定为目标，坚持以长效调控和应急调控相结合，
严格落实‘菜蓝子’市区长负责制，不断探索‘抓生产、促流通、保基本、惠民生’的物价调控机制，相继出台一系
列政策，保供稳价工作取得一定成效，但仍存在一些问题。”省政协委员容丽萍说。 记者苏钟沈丽焕

容丽萍提出，我省保供稳价工作取得
一定成效，但还存在一些不足。从蔬菜生
产的情况看，品种少、自给率偏低，规模化
基地建设水平不高，大棚基地比例小；从

畜牧业生产的情况看，标准化规模基地不
足，自给率偏低，新增畜禽生产等“菜篮
子”用地落实难；从市场管控的情况看，产
供销一体化统筹困难，旅游旺季平抑价格

压力大；从价格构成上看，生产经营成本
较高，间接转嫁给消费者；从流通的情况
看，流通体系不够合理，农产品自产自销
区市场价格调节功能弱化等。

问题：我省保供稳价工作仍存在一些不足

容丽萍建议，应拓宽菜篮子产品的供
给渠道，提高自我“造血功能”。首先是抓
好本地蔬菜供给。抓好骨干基地建设，合
理安排常年蔬菜基地种植应季适种产品，
建立常年蔬菜基地面积“占补平衡”的补偿
机制；引进培育本地耐高温、高湿、高产值
的蔬菜品种，丰富淡季时本地能够生产的
蔬菜品种供应水平；引进龙头企业重点抓
好本地保基本品种种植，确保台风、暴雨时
段能够有8-10个品种能够基本自给；建立
蔬菜外供基地合作机制，与云南、广西等叶
菜基地合作，组织订单农业，进行“飞地种
植”；继续实施好冬季瓜菜价格指数保险，
增加椒类等保险品种，增强我省冬季瓜菜

种植抵御市场价格风险的能力。组织规模
化畜牧养殖。加快推进规模化生猪养殖基
地建设，扶持一定数量标准化家庭农场养
殖；进一步加强种猪场和规模化猪场产能
保护，与生猪养殖大省建立订单养殖；全省
统筹规划，实现产供销一体化，减少流通环
节，促进生猪市场充分竞争。

其次，优化流通体系建设，挤掉多余
流通成本。各市县应规划建设大型公益
性批发市场，打破部分市县批发市场一家
独大的市场格局。规划建立完善农产品
流通公益性保障体系，可通过直接从货源
地直供直销、投资入股、产权回购回租、公
建配套、税收减免和补贴费用等多种措

施，切实从批发源头上降低农产品流通成
本。压实“菜篮子”负责制，压实市县政府
责任，增加交易场所供给，积极调控“菜篮
子”价格。加强“农超对接”，引导鼓励农
业生产基地农民合作社或种植大户与超
市签订定向供应协议，直接向超市供应农
产品，减少流通环节。科学合理开设应急
投放点和平价网点，真正便民惠民。

此外，健全改善民生长效机制，科学
合理补贴本地居民，增强群众的幸福感和
获得感。建立完善物价补贴联动机制，不
折不扣落实社会救助和保障与CPI挂钩
的物价补贴联动机制。同时，把收入较低
的困难群体纳入补贴范围。

建议：各市县应建设大型公益性批发市场

省政协委员郑红：

用科普立法助力自贸港建设


